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潮味涌动的九龙坡区民主村，市
民游客络绎不绝。民主村入口处的一
段钢塑红墙格外引人注目：一封大大
的“时光来信”，被引导投入右侧的邮
筒。邮筒静静伫立，复古而稳重。

这个邮筒，曾是建设厂职工收发
信件的“一号信箱”，见证了职工的奋
斗和爱情，如今代表着收集社情民意
的建议箱，成为民主村全过程人民民
主实践站的标识。70年时光辗转，它
见证历史变迁并一度退出，如今又被
赋予新内涵——记录听民意心声、集
众智合力的民主进程。

“它的历史渊源，以及在民主村社
区城市更新中的新故事，值得被更多
的人知道。”民主村社区党委书记伍成
莉说，拥有新使命的“一号信箱”，现已
成为真正的“民主信箱”。

过去曾是两万余职工
使用的保密信箱

1953年9月1日，建设厂成为重
庆市“一号信箱”的主用单位，是重
庆市有史以来唯一使用一位数信箱
的单位。“我们是兵工企业，属于保
密单位。以前家里给我们写信，地
址都是填‘一号信箱’。”今年 76岁
的朱清武在 1956 年成为建设厂的
一名工人。

朱清武说，在那个没有手机、网络
的年代，邮递员将一封封收件地址写
着“一号信箱”的信件送到建设厂职工
手中，又将邮筒中的回信送向天南海
北。那时候，自己对外联络全靠这个
邮筒。通过邮筒，他和下乡插队的女
友保持稳定联系，后来终于走到了一
起并成家立业。

“一号信箱”听起来神秘，却是当
时建设厂两万余名职工日常通信的主
要渠道。对朱清武等老职工来说，信
箱曾见证了他们的奋斗与爱情、喜怒
哀乐，承载着深厚的感情和回忆。

2009年，建设厂搬迁，一号信箱
停用。后来，原本厂区的位置上修建
起庞大摩登的万象城商圈。动工那
天，朱清武和老友们唏嘘不已。城市
发展日新月异，保留下来的民主村家
属区越来越跟不上时代，老旧小区的
通病渐显——人车混行、旧房破损、道
路狭窄、占道经营……

转变始于2021年。九龙坡区入
选全国首批城市更新试点城市，民主
村片区城市更新项目成为市级重点
项目。在此过程中，九龙坡区人大常
委会决定在这里创新推出全过程人
民民主基层单元建设的“首张名
片”——谢家湾街道民主村全过程人
民民主实践站，让居民参与城市更新
的规划建设，推动“一号信箱”以新的
形态回归。

从收发信件的邮政
信箱到民意心声的纽带

“一开始，主要考虑如何把房子、
道路改造好。”九龙坡区人大常委会相
关负责人介绍，民主村大部分居民是
建设厂老职工，他们找到区人大代表，
提出想在改造中加入信箱的传统记忆
元素。很快，设计人员就将其纳入规
划，才有了现在矗立在街边的“一号信
箱”实体标识。

居民们对“一号信箱”的深厚感
情，让谢家湾街道获得了灵感。

“我们决定焕新‘一号信箱’机
制，把人大代表沟通、联系、服务群众
等工作纳入其中。”谢家湾街道人大
工委主任袁霞介绍，区人大常委会决
定加快推进民主村全过程人民民主
实践站建设，但如何建立一种基层民
主互动机制，激发更多居民参与社区
建设，让民意心声收集更顺畅？居民
们偶然提到的一个信息，为他们提供
了新思路。

街道通过走访老职工了解到，当
时大家除用“一号信箱”收发信件外，
也习惯靠它来提建议、表心愿，如职工
关于加工安排、设备部署的建议等，厂
里和职工实现良性互动，“对外是邮政

信箱，对内是收集建议的意见箱，国营
厂的民主机制既默契又顺畅。”

“因袭和焕新传承国营厂的民主
传统，‘一号信箱’也可以是民主信箱
嘛。”2023年8月，谢家湾街道民主村
全过程人民民主实践站成立后，“一号
信箱”被设置在站内，发挥着人大代表
及时沟通联系群众、居民反映问题诉
求的纽带作用，街道又在入口处制作
了邮筒和宣传墙作为象征。

今年77岁、住在民主二村 5栋
的彭其碧婆婆注意到，其他地方的
城市更新砍掉了原有大树，担心民
主村也会这样，于是抱着试试的心
态，写了一份建议投给“一号信箱”，
希望能保留下民主村长了几十年的
老树，“既承载记忆又能遮风挡雨的
大树，也是社区的一员，希望能更多
保留并加以保护。”

这个建议让街道和社区高度重
视。通过“一号信箱”对接交办机制和
人大代表的介入跟踪，街道人大工委
第一时间落实区人大代表李应德对接
跟进。李应德跟着彭婆婆在民主村一
棵一棵查看树情后，提交了代表建
议。最终，民主村二期更新中保留了
近百棵大树。

看到信箱真的发挥了作用，更多
居民加入进来。居民们反映社区停车
难，“一号信箱”机制马上启动，驻站区
人大代表立即跟进，联动区有关部门、
街道和社区各方，为民主村规划了
300多个停车位。2023年5月，民主
村开街后走红，停车位又不够了，驻站
人大代表们又紧急介入。如今，民主
村片区城市更新项目（二期）已新增
600个停车位。

从邮箱到“民主信箱”，民主村居
民的意见建议反映更畅通、实事办理
更有实效。如今，“一号信箱”已不再
是建设厂的独家记忆，而是有了更多
民主内涵。

民主信箱“上线”收集
更多民意

今年以来，民主村开拓了更多
线上民意收集反馈机制，居民们不
仅能写信向实体“一号信箱”提建
议，还可以通过社区居民微信群、

“码上找代表”小程序及网格员等渠
道，联系人大代表和街道人大工委
反映意见建议。

目前，“一号信箱”通过线上线下
渠道，累计收到群众提出的建议1100
多条，办结率九成以上，大部分都是群
众身边的“关键小事”。

与以往的社区人大代表工作站不
同，过去，每个工作站只有不超过3名
人大代表，在群众联系密切程度和服
务领域方面都有局限，而实践站将各
工作站的人大代表集合起来，大大激
活了代表的履职动能。

此外，九龙坡区人大常委会组成
人员、区政府部门负责人、智库专家等
也纷纷进站，进一步充实了解决群众
诉求的力量。同时，“一号信箱”功能
更加聚合，人大代表不仅要收集并反
映群众诉求，更要根据事情重要程度
申请组织议事会，并在会后督促办
理。实践站还围绕“一号信箱”建立了
特设党支部，定期确定选题，开展“民
主茶桌”活动，在平等、轻松的氛围中
推进基层治理。

伍成莉是重庆市和九龙坡区两级
人大代表，每次驻站履职，她总能通过

“一号信箱”线上线下渠道收集到满满
几大页民意——从老房子漏水、路面
破损到公厕保洁、增设无障碍通道，涉
及居民生活的方方面面。

“践行全过程人民民主，是推动城
市更新及基层治理各项工作落地落实
的法宝。”伍成莉说，如今社区的民主
氛围更浓了，居民遇到问题的第一反
应就是找“一号信箱”。

一张张“民生清单”变成“幸福账
单”，每一次解题过程，都是“一号信
箱”机制的一次生动实践，也是丰富
全过程人民民主基层实践的生动注
解。

见证奋斗和爱情的邮政信箱
成为“民主信箱”
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前面左边有个锁钮可上锁，正中以
黄油漆手书“投票箱”三个大字；环视箱
体一圈，发现其左后的箱腿，有被老鼠
啃食的痕迹，因使用过久，箱体呈暗红
色——9月9日，记者在涪陵区青羊镇
迎龙村，见到了这个略显简陋却被村民
视为“传家宝”的选举投票箱。

“它和我算是一对‘老伙计’。”今年
60岁的杨永贵是迎龙村党支部副书记，
正是他和老投票箱同框的照片被广泛
传播，让这个40多年前打造并使用至今
的选举投票箱出了名。多年来，在老投
票箱的见证下，村里经历了十数次投票
选举，选出了一批群众认可的好干部、
好代表，见证了人民当家作主的基层活
力和全过程人民民主的勃兴。

正规木质投票箱替换
“箩筐票箱”

“它由杉木、松木拼接而成，我第一
次参加投票时，这家伙还是崭新锃亮的
咧。”前一天夜里才参加了森林防火巡逻
的杨永贵，原本很疲惫，但一谈起老投票
箱的历史，他马上就来了精神。

“1986年前后，我第一次参加村里
投票时，它已经存在一段时间了。”杨永
贵说，那时候老投票箱还是崭新的，凑
近一点还能嗅到油漆的味道。老投票
箱从何而来？是谁打造的？起初，杨永
贵并不清楚，后来他才了解到，这是迎
龙村老书记杜宪荣的作品。

当时，迎龙村刚开始开展村民投票
选举工作，是从村民家里临时找箩筐或
竹背篼当作投票箱。票选结束后，工作
人员将“箩筐票箱”搬到附近迎龙小学
教室里，在黑板上画正字计票。

迎龙村村民谭常礼的回忆，印证了
老投票箱诞生的确切时间。“大约是
1981年。那时候老书记杜宪荣还是村
生产队的副队长，他看到选举投票还在
用不能密封的箩筐，认为不够正规。虽
然每次选举都公开公平公正，但制度就
是制度，不能因为选举不规范而影响村
民们的信任。”

“至今，我还记得老书记的话。他
说，投票选举是村里的大事，选代表、当
代表都很神圣，没有投票箱我们就自己
做一个嘛。”正是那一年选举前，谭常礼
见证了投票箱的诞生。

杜宪荣是木匠出身，当天回家就动
手制作投票箱。那时，他家中正好有准
备打家具的松木、杉木，就匀出了几块，
不到3天时间就做出一个木箱。刷上红
漆、打好投票孔、装上锁钮后，又用黄油
漆在正面写下“投票箱”三个大字，一个
正规的木制投票箱就诞生了。

老投票箱有了专职“守护人”
从参加选举“邂逅”老投票箱，到6年

后首次站在台上成为被选举人，杨永贵
不会忘记1993年年初参加选举的那一
天。那次选举中，29岁的他身份发生了
变化。“从选民变成了镇人大代表候选
人，一张张选票代表着一份份信任，我既
兴奋紧张，又感到使命在肩。”杨永贵说。

老投票箱见证了杨永贵顺利以高
票当选为镇人大代表。当选后，他早早
开始规划履职“蓝图”，为村民们办实
事。履职的第一把火，杨永贵决定为村
里解决用电难题。

“当时村里线路老化严重，加上电

力不稳定时常停电，老百姓对此怨言不
少。”杨永贵带头向上级争取资金，进行
农用电网改造。经过全村小半年的投
工投劳，电网改造好了，村民不再为停
电困扰，更加信任他，这也让杨永贵坚
定了为村民服务的信念。

除村里历届干部外，40多年来，每
次选举都要出场的老投票箱，见证了10
余次换届选举，迎龙村选区推选“投”出
了20多位镇、区人大代表，其中不少人
走上了领导岗位。

老投票箱被村民们视为“传家宝”，
每次选举都会准时出现。4年前，老投
票箱拥有了自己的专属存放点，杨永贵
则成为专职“守护人”。每隔几年，老杨
都会为它重新上漆，并在使用前仔细维
护擦拭，“希望它能够在村里一代代传
下去。”

村里“传家宝”上演“交流记”
2021年12月10日，青羊镇第八届

人大代表选举日，老杨已从村党支部书
记的位置上退了下来。当天，依依不舍
的他满面笑容地擦拭老投票箱的一幕，
意外闯入当地记者的镜头，留下一组珍
贵的图片，被网络传播后，老投票箱和它
的故事开始为人们所知。

“每次选举都很隆重，选民对被选
举人都要认真审视。”杨永贵说，村民们
不懂专业术语，但在他们朴素的认知
里，认为自己选出的代表就是大家的代
言人，要为群众发声、为人民代言。

见证一次次庄严时刻，老投票箱已
然成为迎龙村的一分子。“老投票箱是
我们的一员，大家对它很有感情。它是
人民当家作主最好的见证，也是基层民
主的标志，更是我们迎龙村的‘传家
宝’。”村民和当地干部表示。

然而，这个迎龙村用了40多年的
“传家宝”，却在2023年上演了一次“交
流记”。

2023年，镇人大提出，该投票箱具
有历史价值，希望迎龙村将投票箱交由
镇里保管。“以前都是存放在村办公室，
我们会时不时擦拭一番。镇里怕我们
保存不善，希望交由镇人大保管。”杨永
贵说，当时真是十分不舍，但考虑到上
面如此重视，村里就答应了。

老投票箱的基层民主故事“走红”
后，不少人产生了好奇，想在区人代会投
票时借用，感受基层民主投票的氛围，于
是，区人大在年初找到青羊镇，表达了借
用老票箱的想法。“我们当即表态，借用
扩大影响力可以，但请借用后一定要归
还。”青羊镇人大主席潘世全说。

考虑到老投票箱具有特殊的历史
价值，还拥有独有的民主“生态”，在村
里，老投票箱才更有意义、发挥更大作
用，最终，不仅区里没再借用，青羊镇也
把老投票箱还给了村里。

今年9月，老投票箱回到迎龙村，让
杨永贵和村民们喜出望外，大家保证：
一定会将老投票箱保存管护好，如有需
要，村里将原样复制几个投票箱，供“交
流”使用。

在乡村一线，见证了一次次基层民
主选举，见证全过程人民民主镇村实践
的老投票箱，在镇里“站桩”了一圈后又
回到村里，继续坚守基层民主阵地，持
续在公开选举中发挥作用。拍了拍久
违的“老伙计”，杨永贵期待老投票箱继
续书写基层民主的新故事。

生产队副队长打制的投票箱
成了村里的“传家宝”

在涪陵区青羊镇迎龙村，有一件制
作于1981年的老物件——选举投票箱。
40多年来，迎龙村选出的历届区、镇人大
代表和村干部，均通过这个投票箱投票
产生。如今，迎龙村的投票箱已成为重
庆人大工作的一张名片，被当地村民亲
切地称为“传家宝”。

20世纪50年代初，位于现九龙坡
区的原国营建设机床制造厂（以下简
称建设厂）以“民主村”为新建家属区
命名，寓意人民当家作主。因企业为
兵工单位，职工通信需要专用邮箱，
1953年9月，建设厂成为重庆市“一号
信箱”主用单位。2009 年厂区搬迁，

“一号信箱”淡出舞台。3年前，在民主
村片区城市更新中，该信箱被激活成
为收集民意心声的“民主信箱”。
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涪陵区迎龙村用了40多年的

投票箱
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核心提示：
“这个选举投票箱用了40

多年，现在是迎龙村的‘传家

宝’；这是民主村的‘一号信箱’，

从原来的邮政信箱转变为收集

民意心声的建议箱。它们，让中

国民主进程具象化了。”近日，人

民代表大会制度的重庆实践图

片展开展。作为资深人大工作

者和展览具体筹备者之一，市人

大常委会办公厅工作人员杨冰

重点推介了两张代表性的图片

展品。

作为展现70年来人民代表

大会制度在重庆实践印记的重

要展览，图片展的150多张图片

是从 2700 余幅图片中精选而

来的。两个上了年头的“箱子”，

一个来自涪陵区的乡村，一个出

自城市基层社区，背后有着怎样

的基层民主故事？近期，记者进

行了深入采访。

□新重庆-重庆日报记者 王亚同

九龙坡区民主村原建设厂的

“一号信箱”

2021 年 12
月10日，涪陵区
第六届（青羊镇
第八届）人大代
表选举迎龙村现
场，村民将选票
投 进 老 投 票 箱
中。

涪陵区融媒
体中心记者 黄
河 摄
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